

Congresista Hilaria Supa Huamán



Hilariaq Rimañnin

La voz de Hilaria

Boletín Informativo de Gestión Parlamentaria Nº 5 / 2010



Los derechos de los pueblos indígenas en primer lugar

SALUDO

Tukuy sonqoymanta pacha*

Anchata añaychani, llapallan Perusuyupi runamasiykunata, hinallataq Congresista masiyykunata, Partido Nacionalista Peruanomanta kaqkunatawan, kaq allpa llank'aq runamasiykunatawan, warmimasiykunatawan.

Anchatan añanchaykichis llipikichista chay llaqtaywan khuyakuynikichismanta. Llapaykichispaq sumaq munaynin kachun.

* Muchas gracias

A todas las personas, instituciones sociales, de indígenas sindicales, campesinas por las coordinaciones y apoyo permanente para la realización de las actividades. En especial a mis colegas de bancada del Partido Nacionalista Peruano.

Mi gratitud eterna por la solidaridad demostrada frente a la injusticia, el racismo y la discriminación. Para todos mis mejores deseos.

La coyuntura política en el último semestre del año 2009, para los pueblos indígenas seguía manteniendo puntos críticos y de tensión. Cuatro Mesas de trabajo se formaron en la Presidencia del Consejo de Ministros con participación de representantes indígenas y representantes del Ejecutivo. Sin embargo la Mesa para la investigación de los sucesos de Bagua, no cumplían con las recomendaciones del Relator Especial de Naciones Unidas para los derechos de los pueblos indígenas que señalaba que la Comisión investigadora tenía que conformarse con participación además de expertos internacionales, aspecto sobre el que hicimos señalamientos en su debido momento. En diciembre un borrador de informe circuló con resultados que rechazamos como el de responsabilizar a congresistas del Partido Nacionalistas, así como a los dirigentes indígenas, misioneros, defensores de derechos humanos entre otro. Ningún informe sobre los responsables.

Cumpliendo las indicaciones del Congreso en relación a los viajes de fiscalización, la Congresista Hilaria Supa viajó al Cusco, en setiembre y octubre, donde hizo un recorrido por obras estatales, escuelas y hospitales, con hallazgos nada halagüeños.

En noviembre se realizó la Sesión Extraordinaria y Encuentro con líderes indígenas y sociales en el Congreso de la República, con resultados positivos y tareas al corto y mediano plazo, próximamente se realizará el Diplomado sobre Derechos Indígenas, Interculturalidad y defensa del Medio Ambiente.

ACTIVIDADES

AGOSTO -

Visita al VRAE



Participaron los diferentes representantes de las organizaciones de los gremios cocaleros y manifestaron lo siguiente: Piden que se valore la hoja de coca por ser el único sustento económico en todo el VRAE y en las otras cuencas cocaleras, por esta razón el gobierno de Alan García debe proponer la despenalización internacional de la hoja de coca. Manifiestan que el problema del VRAE es la hoja de coca y que las autoridades del estado deben poner en su agenda de trabajo la industrialización de la hoja de coca.



Congresista Hilaria Supa se reunió con organizaciones sociales de Ica

Una invitación para el XIX Forum Regional Democracia para el Desarrollo organizado por CODEHICA, el 9 de setiembre, sirvió para establecer una serie de reuniones con organizaciones sociales de la región Ica, donde le informaron a la Congresista Hilaria Supa, sobre la situación crítica de la población a dos años del terremoto y plantearon soluciones. Sostuvo reuniones con la Federación de Mujeres de Ica (FEPROMU), el Frente de Defensa y Desarrollo de los Pueblos Jóvenes y Urbanizaciones Populares Región-Ica -FREDEJUP, la Federación de Pequeños Agricultores (gremios y cooperativas de agricultores) y con representantes de pequeñas empresas de la Huacachina. Le explicaron la serie de dificultades que atraviesan después del terremoto con pocas respuestas por parte del Estado.

Momento de reconocimientos

El Parlamento Indígena de América a través de su presidente el diputado José Poyo, entregó reconocimientos a los siete congresistas integrantes del Grupo Parlamentario Indígena -Yaneth Cajahuana, María Sumire, Juana Huancahuari, Rafael Vásquez, Cayo Galindo, Nancy Obregón e Hilaria Supa- que fueron suspendidos en sus labores parlamentarias el 13 de junio de 2009, por haber reclamado a favor de los derechos humanos de los pueblos amazónicos y de los pueblos indígenas en general.

Entre los acuerdos dados por el Legislativo se determinó que todos los congresistas realizaran su labor de fiscalización, para lo cual se les otorgaría una semana para realizar estas actividades.



IDADES

- DICIEMBRE

En ese sentido la congresista Supa ha realizado dos visitas al Cusco, con objetivos claros de fiscalizar las diferentes obras de ejecución y/o ejecutadas, los presupuestos aplicados por el gobierno central así como por el gobierno regional, logrando resultados que la han llevado a gestionar apoyo para hospitales, escuelas y mayores recursos para obras locales.

Así la Congresista Hilaria Supa ha participado en diferentes visitas a instituciones públicas, las cuales fueron solicitadas por los ciudadanos con el fin verificar sus quejas así como en otras que tenían necesidades para una mejor atención, entre estas se encuentran Hospitales, Centros de Educación.

Visitas y Gestiones

Visitas Realizadas a: Plan Meris; Ollantaytambo – Abra Málaga – Tramo I; Abra Málaga – Alpamayo Tramo II, Alpamayo – Quillabamba – Tramo III, Proyecto de irrigación Sambor Huaypo obra de Ollantaytambo -Alpamayo. Así también participó en el II Congreso Provincial de Educación Intercultural Bilingüe en el Instituto Pedagógico Superior Túpac Amaru, Visita a la construcción del Hospital de Sicuani. Visita a: la Dirección Regional de Educación Cusco; Dirección Regional de Salud; Centro educativo 50122, de Zurite Reuniones con el Consejo Provincial de Izcuchaca con los Regidores y la bibliotecaria; Instituto Agropecuario de Anta. Visita al colegio estatal mixto Julio César Benavente Díaz en Huarcoondo y al CLAS de Chinchero y Posta de Salud de Ollantaytambo. En Anta visitó el CEI de Huayllacocha y la Congresista Supa ha gestionado ante el MINED 3 aulas prefabricadas en Calca, CEI 50179, Tahuantinsuyo, Comunidad de Cuyo Chico, ha gestionado 8 aulas prefabricadas y el aporte de la población y profesores.



Feria Navideña 2009, de Pisac, Cusco

Por segunda vez se realizó la Feria Artesanal de Pisac, en el Congreso de la República. Los artesanos y artesanas pudieron mostrar sus creaciones en cuero, plata, cerámica, madera, tejidos y bordados como expresión de la creatividad y arte de un pueblo que quiere surgir a partir del desarrollo de la artesanía y turismo. El lema "Pisac, lo tiene todo" ha venido acompañando estas demostraciones, que la Congresista Hilaria Supa apoya con respeto y cariño.

En la foto los artesanos le entregan un regalo al presidente del Congreso, Luis Alva Castro.



Sesión Extraordinaria del Parlamento Indígena y Encuentro con líderes indígenas y sociales



La Sesión del PIA en Perú, significó un acontecimiento importante, pues era la primera vez que se realizaba en nuestro país. Se convocó en un contexto nacional e internacional que colocaba en el centro de la atención nacional e internacional la situación de los pueblos indígenas de América, movilizados en defensa de sus derechos: a la vida, a la tierra y territorio, al uso de su lengua materna, cuidado del medio ambiente y el agua, a la educación y salud. De igual modo una problemática son los impactos negativos de la migración. Los pueblos amazónicos y andinos, también enfrentan la acción policial y militar cuando reclaman sus derechos.

El presidente del Congreso, Dr. Luis Alva Castro ofreció un discurso inaugural, el Dr. Stefano Varese brindó una Conferencia sobre pueblos amazónicos y el Dr. Ramón Pajuelo, abordó la Problemática de los pueblos indígenas andinos.

La Sesión, emitió nueve resoluciones, las que se llevaron a consensos entre los líderes indígenas y parlamentarios, entre ellas la Resolución 47 o la Declaración de Lima.

Cumplimiento, por parte del Estado peruano, del Convenio 169 de la OIT, así como aspectos relacionados a la incorporación e inclusión de pueblos indígenas al Estado peruano, la instauración del diálogo con dichos pueblos y la consulta a los mismos, la recomendación de no judicializar los casos de los indígenas que protestan por los derechos de sus pueblos, el respeto a sus territorios, la suspensión de concesiones mineras e hidrocarburíferas, el respeto del acceso de los pueblos originarios e indígenas a los recursos naturales, en particular el agua, el resarcimiento de los pueblos originarios e indígenas, la promoción –por parte del Estado peruano- del desarrollo de los pueblos originarios e indígenas así como su acceso digno a la salud y a la educación, la sanción a los responsables de las esterilizaciones, la defensa de la biodiversidad, entre otros.



En la Huaca Santa Catalina del Distrito de La Victoria (22 de nov), se realizó la Ceremonia Ancestral dirigida por la Congresista Supa y el Hatun Yachaq. El pago a la tierra, se dedicó a la Sesión Extraordinaria del PIA. En la cosmovisión andina, se le rinde el pago a los Apus, espíritus de los antepasados que viven dentro de los cerros. Se expresó que todas las naciones visitantes son hermanas del Perú.



El Presidente del Congreso, Dr. Luis Alva Castro, junto al Presidente del PIA, Diputado José Poyo, el Grupo Parlamentario Indígena y parlamentarios de Ecuador, Colombia, México, Venezuela y Perú, y líderes indígenas y sociales de Perú, representantes del cuerpo diplomático y de organismos internacionales colocaron una Ofrenda Floral en la estatua de Simón Bolívar.

Dirección Oficina Lima: Jr. Azángaro 468. Oficina 106-B. Lima Telf: 311-7510
e-mail: hsupa@congreso.gob.pe / prensahilariasupa@yahoo.es
Oficina Cusco: Calle Heladeros 157. Oficina 22a - 2do piso. Telf: 084-254872
Web: <http://www.congreso.gob.pe/congresista/2006/hsupa.htm>

